



**ELENA CHÁVEZ  
GONZÁLEZ**

REFLEXIONES  
POLÍTICAS

## El desempleo, la otra pandemia

**i** Cuántos tipos de pandemias estamos padeciendo los mexicanos en este momento? De la del Covid-19 se han desprendido varias que nos afectan enormemente, una de ellas es la del desempleo que alcanza niveles nunca vistos en México, y muy preocupante, porque al no tener una seguridad laboral cientos de miles han caído en la informalidad o en la delincuencia.

Hace unos días, cuando Presidencia subió a las redes sociales un video donde el primer mandatario, Andrés Manuel López Obrador, caminaba varios y muy largos salones de Palacio Nacional, para acallar los rumores de un derrame cerebral, habló precisamente de la crisis laboral asegurando que tan solo en enero del año en curso de recuperaron 75 mil empleos de acuerdo con datos del IMSS.

Quizá tenga razón en dar esa cifra, que seguramente le fue dada por el director general del Instituto Mexicano del Seguro Social, Zoé Robledo, pero de nueva cuenta la realidad los desmiente.

La pérdida de empleos que viene arrastrando la actual administración al despedir a burócratas, más los que se perdieron con la cancelación de fideicomisos, reestructuración de dependencias y cierre de sectores como el de obras, se ha ido incrementado con la llegada de esta letal pandemia que ha dejado en el desconsuelo a más de 160 mil familias que han perdido algún ser querido.

Las medidas de restricción por parte de las autoridades fueron brutales para varios sectores de nuestra economía, que al no poder sostener sus empresas optaron tristemente por cerrar de manera definitiva.

No hay día que no sepamos de casos de personas pidiendo trabajo a través de las redes sociales, y no hablo de una decena de mexicanos, sino de miles, que ante

la pérdida de su ingreso andan ofreciendo todo tipo de mercancía con tal de subsistir y mantener a sus familias.

El empleo, como dijo el presidente López Obrador en su video, no está cercano a recuperarse, al contrario, la crisis laboral aumentará de manera alarmante ante la falta de políticas económicas por parte del Gobierno federal, que se ha negado sistemáticamente a ayudar a las micro y medianas empresas.

En lo personal, no puedo ser tan optimista como el jefe del Ejecutivo federal que dijo: "estoy seguro de que vamos a superar esta situación difícil de la pandemia y vamos a recuperar nuestra economía, nuestros empleos. Es cosa de no rendirnos".

Para quien no padece de hambre es fácil decir "es cosa de no rendirnos", pero para quienes han tocado miles de puertas ofreciendo su experiencia en diversas profesiones y ninguna se abre, la esperanza está agonizando.

Le diría al presidente López Obrador que hiciera una consulta ciudadana, que tanto le gustan, preguntando quién está desempleado y la respuesta sería apabullante y, ni así, las cosas cambiarían porque, como advirtió en el video, su estrategia para la crisis sanitaria y económica seguirá igual. El desempleo, la otra pandemia en México.

•Egresada de la escuela de PCSG. Exdiputada constituyente. Defensora de los animales y fundadora de "Ángeles Abandonados".





## RUDEZA INNECESARIA

Llegó la hora de las tacleadas, los golpes con rudeza innecesaria y hasta uno que otro bloqueo por ahí y por allá, pero no, no crean que me refiero al choque entre los Buccaneers y los Chiefs en el Super Bowl LV, sino al pleitazo que se viene entre **Adalid Maganda** y la Comisión de Árbitros de la Federación Mexicana de Fútbol A.C.

Al silbante afromexicano me lo pusieron de patitas en la calle... Ootra vez.

Como recordarán, en abril de 2018 le dieron las gracias. Todos pensaron que no iba a decir ni pío, por eso a **Arturo Brizio** y compañía (**Jorge Gasso**) los agarró con la guardia baja que el árbitro los acusara de racismo, porque según él lo llamaron "pinche negro".

Maganda no paró ahí. Interpuso una denuncia y, al no encontrar eco a su exigencia de ser restituido, montó una huelga de hambre a las afueras de la FMF.

La Comisión de Árbitros insistió en que había sido despedido por su in-

capacidad como árbitro, por eso fue taaan extraño que doblaran las manitas casi a las primeras de cambio y lo restituyeran en el puesto, a menos de 24 horas del inicio de la huelga de hambre.

Así, Adalid tuvo una segunda oportunidad como árbitro de la Liga BBVA MX, peero...

Síganle.

## LA SOGA AL CUELLO

El pasado domingo, mientras Adalid descansaba plácidamente en su casa, le entró una llamada telefónica: era **Quetzalli Alvarado**, quien lo citó para el lunes (ayer) en las instalaciones de la FMF, dízque para revisar sus errores en el Toluca-Gallos.

Maganda no pitaba desde aquel 10 de enero, en el Nemesio Diez.

Solo que en lugar de revisar los yerrores, a Adalid me lo metieron al cuarto del jurídico en donde, palabras más, palabras menos, le informaron que estaba despedido, ootra vez.

Eso sí, me cuentan que en la Comi-

sión de Árbitros se aseguraron de ser muy cuidadosos con el lenguaje, para ahora sí vacunarse contra las acusaciones del racismo.

Adalid estaba que echaba chispas. El asunto es que él solito se ha puesto la sogá al cuello.

Les explico.

Después de conseguir lo que parecía imposible, es decir, que lo restituyeran como árbitro y que le dieran juego en la Primera División, Maganda tenía que tener un desempeño pulcro, casi casi perfecto, porque a la menor provocación podría caer, y él se encargó de coleccionar fallas.

Pitó en la llamada Copa por México en julio pasado y, justo cuando le iban a dar el Clásico entre América y Chivas, reprobó las pruebas físicas. A la segunda sí aprobó, pero echando el bofe, lo cual puso con los pelos de punta a sus instructores.

Ya cuando la tormenta se había calmado, se le ocurrió ir a pitar un partido amateur en el Estado de México, en plena pandemia y justo cuando en la FMF el llamado para toda su banda era el de "quédate en casa".

Por si no fuera suficiente, regó el tepache en el partido de la Fecha 1 de este Guardianes 2021, con marcaciones en las que afectó a Gallos en su visita a Toluca, con todo y que recurrió al VAR.

La Comisión enumeró ayer todos

sus errores en un fuerte comunicado, capaz de taclear al mismísimo **Tom Brady**.

## ¿AMENAZA MUNDIAL?

Peró no crean que la historia de Maganda se va a acabar tras el despedido; no, señor.

El pleito apenas comienza.

Adalid está tan seguro de sus cartas que advirtió que puede dejar a México sin Copa del Mundo en 2026, al hacer un escándalo mundial por el tema del racismo.

Dice que ya lo contactaron de FIFA, como informa CANCHA en su edición de este miércoles, más allá de que se guarda sus ases al no especificar quiénes lo apoyarían.

Por lo pronto, mañana jueves acudiré a las 11:00 de la mañana a las ofi-

cinas de la FMF. No irá solo, también lo acompañarán sus abogados y su bandita, encabezada por **Wilner Metelus**, presidente del Comité Ciudadano en defensa de los Naturalizados y Afromexicanos.

Como les dije, se van a poner buenos los guamazos.

## AL VAPOR

La llegada de **Alexis Peña** fue una muestra más de que en Cruz Azul se tomarán con calma eso de abrir

la cartera y fichar refuerzos caros, pero también de que cuando el tiempo se termina, se compra lo que sea.

El técnico de la poderosa Máquina, **Juan Reynoso**, decía estos días que no iba a forzar la llegada de ningún futbolista que a la mera hora no fuera un buen refuerzo para su equipo, por lo cual, honestamente, no me explico qué rayos le vieron los Cementeros a Peña, quien el año pasado nomás no disputó un solo minuto con las Chivas.

"Mira SanCa, la verdad Juan ni lo tenía en el radar. Nomás que llegó Jaime y le dijo 'pues está esta opción para la defensa'", me soltó mi Judas de La Noria.

Y la verdad Reynoso no estaba para andar dejando ir opciones cuando se le cayeron algunas otras negociaciones al conjunto cementero.

Fue todo tan rápido, que incluso Ordiales apresuró a Peña, me comentó mi Judas celeste.

"Casi casi le pidió que se viniera ya con todo y exámenes médicos, para no tardarse mucho, registrarlo y así pudiera quedar listo para el último día de registros", agregó mi Judas.

Ya se verá si el chavo reacciona y deja de lado las indisciplinas, esas que tampoco han faltado en Cruz Azul, pero así que digas, un refuerzo bien planeado y trabajado, pues no, no lo es...



# Arde una pipa a unos pasos del mercado de Jamaica

▲ Un vehículo de Gas Flamamex SA de CV quedó envuelto en llamas, pese a que con antelación se alertó al conductor de "ruidos muy feos". El percance ocurrió cuando el transporte abastecía a una unidad habitacional de la calle Guillermo Prieto 39, colonia Jamaica, en Venustiano Carranza. Hubo tres explosiones y la onda expansiva dañó siete negocios, tres viviendas, dos automóviles y una motocicleta. Varias personas fueron atendidas, pero ninguna hospitalizada. Foto Gobierno de CDMX. ELBA BRAVO, BERTHA RAMÍREZ Y LAURA GÓMEZ / P 29



EL HECHO OCURRIÓ EN JAMAICA

## Operadores de la pipa incendiada ignoraron el "vamos a explotar"

Dejan estallidos 14 lesionados y daños materiales

La voz de alarma: "Vamos a explotar" que hicieron vendedores de tamales a los operadores de la pipa de gas que abastecía combustible al conjunto habitacional ubicado en la calle Guillermo Prieto número 39, colonia Jamaica, en Venustiano Carranza, fue ignorada por los dos operadores, dijo Alejandra quien esperaba a un

cliente para entregar un pedido de 30 tamales y recoger su puesto de la vía pública.

Casi a las 10 de la mañana, la pipa se estacionó a unos cuantos pasos del mercado Jamaica y del puesto de Alejandra y su hijo Saúl, quien dijo al conductor que apagara la unidad de la empresa Gas Flamamex SA de CV porque hacía "ruidos muy feos", pero no

fue escuchado.

La mujer relató en entrevista que uno de los operadores colocaba agua al radiador mientras su acompañante aceleraba insistentemente el motor de la pipa con capacidad de 3 mil 500 litros, pero respondieron a su hijo Saúl que en caso de incendio "se le echaba agüita".



No pasó ni un minuto, dijo, cuando se escuchó la primera de tres explosiones que derivaron en el incendio de la pipa. Las flamas corrieron por la manguera de gas que provocó una columna de humo, además de que la onda

expansiva alcanzó a tres locales dedicados a la venta de arreglos florales como canastas de mimbre, flores y pasto artificiales de plástico, así como cuatro establecimientos del mercado de Jamaica, tres viviendas, dos vehículos y una motocicleta.

“Te dije, güey”, gritó Saúl a uno de los operadores, que se echaron a correr mientras gritaban “ya valió madres”. Algunos vecinos en pijama lograron salir de sus viviendas; otros se replegaron en la parte trasera de los domicilios.

Manuel, uno de los residentes del edificio 45, dijo que la pipa “no explotó” porque estaba abierta la válvula de gas, que hizo la función de soplete, de otro modo “no lo estaríamos contando”

Paramédicos del Escuadrón de Rescate y Urgencias Médicas atendieron a ocho adultos y cuatro menores con crisis nerviosa, intoxicación y quemaduras leves, un hombre de 33 años con esguince en el tobillo izquierdo y un bebé de dos meses, sin que fuera necesario el traslado hospitalario. Mientras, otras 700 personas fueron desalojadas de sus domicilios en lo que los bomberos sofocaron el incendio y realizaron los trabajos de enfriamiento.

Por su parte, integrantes de comités ciudadanos llamaron a las autoridades capitalinas a trabajar

de la mano con sus homólogas del estado de México para que se verifique el estado que guardan las pipas de gas.

La mayoría de esas unidades, explicaron Rafael Guarneros, del comité fundacional de la Asociación de Residentes Hipódromo II, y Quetzal Castro, del Comité de Participación Ciudadana de Hipódromo II, señalaron que la mayoría de las gaseras se ubican en la entidad mexicana.

La falta de mantenimiento o mal estado de las unidades pueden provocar este tipo de incidentes, sobre todo cuando “no se cumplió con el protocolo de protección civil, porque mucha gente permaneció, entre ellos un policía, que pudo terminar carbonizada”, señalaron.

**▲ Al menos 14 personas resultaron lesionadas por el incendio de una pipa de gas en la calle Adolfo Prieto, casi esquina con Congreso de la Unión, a un costado del mercado Jamaica. Bomberos y personal de Protección Civil sofocaron el incendio. Dos manzanas a la redonda fueron evacuadas. Foto Alfredo Domínguez**

Elba Mónica Bravo, Bertha Teresa Ramírez y Laura Gómez Flores



**Operadores de la pipa**  
En la imagen se muestra a los operadores de la pipa de gas que se quemó en la calle Adolfo Prieto, casi esquina con Congreso de la Unión, a un costado del mercado Jamaica. Bomberos y personal de Protección Civil sofocaron el incendio. Dos manzanas a la redonda fueron evacuadas. Foto Alfredo Domínguez



**Operadores de la pista**  
Los operadores de la pista de aterrizaje del aeropuerto de Toluca, en el Estado de México, se enfrentan a un problema que afecta a miles de pasajeros: el "hambre ajetado".

El problema se debe a la falta de combustible para los aviones que se encuentran en la pista, lo que provoca que los vuelos se cancelen o se retrasen. Los pasajeros se ven obligados a esperar en las terminales durante horas, sin poder salir de la ciudad.

Los operadores de la pista están pidiendo ayuda a las autoridades para solucionar este problema y evitar más cancelaciones de vuelos.

## Afecta Covid-19 el gasto

# Alcanzó recorte \$14 mil millones

### Encabezan Obras, Gobierno y Sacmex las reducciones más significativas

VÍCTOR JUÁREZ

El ajuste presupuestal derivado de las presiones por la pandemia de Covid-19 alcanzó casi 14 mil millones de pesos, entre recursos provenientes de las dependencias del Gobierno central, alcaldías, otros poderes y organismos autónomos y desconcentrados, de acuerdo con el último Informe de Avance Presupuestal de la Secretaría de Finanzas.

En el documento, que abarca todo el periodo de 2020 hasta el 31 de diciembre, reporta que de los 13 mil 966 millones de pesos que resultaron del ajuste, una buena parte provino de dependencias y desconcentrados, como la Secretaría de Gobierno, la Secretaría de Obras y Servicios, y el Sistema de Aguas, con 9 mil 955 millones obtenidos

en total del Poder Ejecutivo.

Para la Secretaría de Obras, el recorte alcanzó 2 mil 110 millones de pesos de un presupuesto de casi 20 mil millones, aunque el Informe no detalla si algún proyecto de la dependencia fue cancelado como resultado de esta reducción.

“Se lleva a cabo la reducción una vez realizado el análisis detallado, determinando que se contaba con recursos suficientes para cubrir los gastos de operación implementando las medidas de disciplina y equilibrio presupuestal necesarias”, señala el informe.

En contraste, la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), con un presupuesto similar, de 18 mil millones de pesos, redujo únicamente 62 millones de pesos de sus recursos.

El Sistema de Aguas de la Ciudad (Sacmex), con más de 15 mil millones de pesos de presupuesto, percibió un recorte de mil 290 millones, que se reflejó en la cancelación de

servicios de consultoría y en la reducción de recursos para cubrir servicios de instalación, reparación y mantenimiento de maquinaria.

En el caso de las Alcaldías, que en conjunto vieron una reducción de 3 mil 429 millones, los mayores recortes se presentaron en los territorios de mayor población o tamaño, como Álvaro Obregón, Gustavo A. Madero e Iztapalapa, con 260, 390 y 480 millones recortados, respectivamente.

En la mayoría de los casos, una parte de los recursos provino de los proyectos de Presupuesto Participativo,



que en ninguna demarcación pudieron llevarse a cabo.

El Sistema de Transporte Colectivo (STC), que este año mostró las consecuencias de la falta de recursos suficientes con la parálisis temporal en la mitad de la red, que persiste aún en la Línea 2, cedió mil 450 millones de pesos de su presupuesto de más de 15 mil 600 millones, aunque no reporta cancelaciones de proyectos de adquisición y mantenimiento.

